



Mi Universidad

Ensayo

Geraldine García Roblero

Ensayo primer parcial

Parcial I

Antropología Médica I

Dr. Sergio Jiménez Ruiz

Medicina Humana

1° "A"

Comitán de Domínguez, Chiapas a 13 de septiembre del 2024

ENSAYO

La antropología médica es un subcampo de la antropología el cual se caracteriza por ser una ciencia que se encarga de estudiar los aspectos físicos y las manifestaciones sociales y culturales de las comunidades humanas, la antropología nos ayuda a poder comprender al ser humano en su totalidad, ya que vivimos en una sociedad globalizada que al paso del tiempo observamos nuevas culturas, ya sea por la migración de personas de otro lugar o hasta de nuestra propia comunidad en la cual surgen nuevas costumbres, ¿Por qué es importante conocer el tema de la antropología y específicamente en la medicina?, porque esta aborda los procesos sociales y las representaciones culturales de la salud, de la enfermedad y en su conjunto las prácticas de atención, ¿Por qué nosotros como estudiantes de medicina tenemos que tener muy presentes la antropología médica en nuestra formación? Porque ciertamente este término nos enseñara acerca de cómo aprender a conocer a nuestros pacientes y en relación en cómo actuar con ellos, desafortunadamente la mala praxis de la práctica de la medicina ha venido a recordarnos que antes de conocer a nuestro paciente por su patología debemos conocerlo a él en su totalidad, en el entorno que este individuo se encuentra y convive, en las costumbres y creencias que a él lo forman como persona, el conocer este aspecto importante nos dará a nosotros como profesional de salud una oportunidad de poder interactuar en profundidad con nuestro paciente, la antropología médica debe ser comprendida y tomada en cuenta en nuestra preparación profesional como algo fundamental, no como algo que este de moda o nuevo sino como un reto de ponerlo siempre en práctica. Debemos aprender a respetar las creencias de nuestra sociedad porque como se menciona la identificación y descripción de las enfermedades en nuestra sociedad pueden ser no precisamente descritos por la clínica sino también por los trastornos étnicos y que actualmente se conoce como síndromes delimitados culturalmente en los cuales podemos observar, el mal de ojo, la posesión, entre otras, dependiendo cada sociedad a la que pertenezca, esto nos ayuda a un mejor diagnóstico y sobre todo a como abordarlo hacia el paciente estamos consciente que cada ser humano tiene sus criterios de las cosas, conforme creces creamos un patrón o una ideología de ver las cosas, formamos nuestro carácter y establecemos nuestros propios criterios de lo que pasa a nuestro alrededor, el pronóstico de salud de cada paciente siempre en su gran parte nos va a favorecer en la influencia de la cultura que este individuo tenga, ya que eso nos va a dar a conocer a nosotros que tanto conocimiento de salud y enfermedad tiene el paciente, de otra manera el conocer el lenguaje materno del individuo nos dice a nosotros como nos tenemos

que preparar interculturalmente para poder comportarnos ante la sociedad, como veíamos en el capítulo dos es necesario que nosotros como estudiantes de medicina formemos una visión holística para poder comprender al hombre una visión holística nos referimos a tener una visión de algo en su totalidad, por completo de ello, por lo que nos ayudará a tener un conocimiento amplio de la persona su estado biopsicosocial, cultural, mental, el cual como ya se comentaba nuestro objetivo como profesión de la salud es dar solución a su problema de salud, que de la misma manera salud influye a un estado de completo bienestar, físico, mental y social y no solamente la ausencia de afección o enfermedades. La antropología debe ser fundamental para la formación del estudiante de medicina, logrando obtener la capacidad de resolver los problemas del paciente. La antropología fue presentada en instituciones sanitarias, hospitales, manicomios entre otros servicios con el fin de resolver los problemas de interrelación de médico-paciente, pero actualmente con un enfoque en la relación dentro de las instituciones, dada las situaciones de conflicto, médico, personal de enfermería, personal administrativo, el cual está situación no solo afecta al profesional de la institución si no trae consigo los daños o el perjudicar la atención a los pacientes, es por ello que cada día se trata de mejorar ese aspecto conociendo la antropología médica y su objetividad. Algo muy importante que debemos conocer de las personas o del individuo es la participación mental, la cual nos refleja nuestros pensamientos y sentimientos, donde encontraremos el porqué de nuestra actitud ante alguna situación, del cómo tomamos las cosas que nos suceden en nuestro diario vivir, el cómo comprendemos la realidad, de la misma manera este concepto de antropología médica pretende humanizar la medicina enfocada principalmente a la realidad del hombre como segundo fin la salud y la enfermedad y como último enfoque al acto médico y a sus horizontes, en uno de los artículos leídos nos decía que Laín mencionaba que la medicina es un sistema de problemas y la Antropología médica su solución el cual él hace mención en algunos de sus proyectos los problemas principales de la medicina. El médico debe brindar una atención de calidad con un enfoque antropológico para ayudar a conocer al individuo y llevar a cabo una relación médica-enfermo conociendo en su totalidad al paciente como mente que es el estado mental de pensamientos y emociones, cuerpo para valorar el estado físico y fisiopatológico del paciente y en otro enfoque cultural, conocer e indagar esos puntos importantes en el paciente nos llevará a una atención de calidad haciendo la diferencia y tomando en cuenta cada punto que probablemente para nosotros no tenga tanta importancia, pero es lo que define a nuestros pacientes es lo que forja y forma a un individuo, debemos llegar a comprender al paciente y

no a juzgarlo, ya que él es el objeto de estudio y nuestra necesidad es profundizar nuestra información con respecto a todo lo que lo relaciona para así promover, prevenir, restaurar y rehabilitar la salud el cual es el objetivo de la medicina.

Referencias:

1. Virgili, U.R.I.(s/f). MARC-Grupo de reserva MARC-Medical Anthropolgy Center.
2. Dra. Odalis Querts Méndez, Dra. C Oilda Orozco Hechavarria, Dr C Jorge Montoya Rivera, Lic Maidilis Beltrán Moret y Lic Marcellys Y. Caballero Herrera. (2013). Consideraciones antropológicas en el proceso de formación profesional del médico general. MEDISAN 17 (10); 7030, Santiago de Cuba, Cuba, 10.
3. Orringer, N. R. (2008). La antropología médica de Pedro Laín Entralgo: Historia y teoría. Ars. Médica. Revista de Humanidades,16.